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 疫情下校内快递运输服务——1%校内快递智慧服务

平台

孟　越　王鑫祺　代沐轩　李玉新

（辽宁师范大学  数学学院　辽宁　大连　116029）

摘　要：在疫情常态化时期，我们在生活的各个方面都要做好疫情防控。然而大学假期返校时期的大量行李寄取及日常生活中的学生网
购，使得大学校园的疫情防控不容小觑。因此，我们建立快递智慧服务平台以缓解校园的疫情紧张状态，同时也为部分学生的校内兼职工

作提供了机会。
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Abstract: In the normal period of the epidemic, we must do a good job in epidemic prevention and control in all aspects of our lives. However, a large 
number of luggage pick-ups during the return period of university holidays and online shopping by students in daily life make the epidemic prevention 
and control of university campuses not to be underestimated. Therefore, we have established a smart express service platform to alleviate the epidemic 
tension on campus, and also provide opportunities for some students to work part-time on campus.
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一、背景内容

项目内容实行之前，我们向包括辽宁师范大学在内的多所学

校发放了调查问卷，问卷内容主要关于疫情期间，大学生对校内快

递站点对点服务的需求，以及快递站的不足问题。我们发现，大学

生对于校内快递寄取存在着诸多不便利，而绝大多数学校也并不存

在快递的点对点服务。而在存在点对点服务的学校里，点对点服务

也存在问题，诸如点对点服务平台的积分安全保障问题，快递员服

务态度问题，设置价格不合理问题，快递件损毁丢失问题，以及时

间较长的问题等。因此，校内快递服务急需得到彻底地改进。

二、商机及行情分析

近年来，我国快递行业实现了持续高速增长，已发展到较为

成熟的地步。疫情爆发之前，快递领域已经衍生出很多便民服务的

项目 ；但疫情肆虐全球后，经济发展缓慢，且应各地疫情防控准则

的要求，许多快递被限制或禁止邮递，对该行业造成较大冲击。

同时，通过此次疫情，也暴露出了目前国内快递行业市场的

诸多问题 ：第一、国内快递公司增长过快，却不注重发展情况，同

时快递企业经营管理落后导致的竞争力低，无法构成足够的动力以

促进快递行业的管理及更多优势的滋生与展现。[1] 第二、“灰色快

递”扰乱市场，导致的市场无序。第三，跨国快递公司加速抢滩，

争夺市场。我国的快递行业逐年发展，且仍以超过30%的速度增长，

而中国本土快递产业很有可能面临被垄断的情况。

不仅如此，每年返校大学生的数量及其所带行李数量也是该

行业的重要影响因素之一，每年的返校时期，都是全年中大学生快

递寄取的主要集中时间，所涉及快递包裹大，快递个数多，由于疫

情的影响，对送达时间的要求比较严格。对于疫情爆发集中地而言，

更是多次禁止快递的派送与寄出，导致大多行李必须自主携带进校，

会出现拥挤混乱等问题，且大学生数量逐年上涨，使得拥堵情况更

为严峻。

 我们通过对比顺丰，申通，圆通，中通，韵达五大民营快递

上市企业的营业数据可以看出疫情期间各快递企业收入受影响较

大，下降幅度较大。五家企业利润均有所下降，其中中通快递尤为

严重，为负增长。[2]

三、项目介绍

本项目立足于大学生关于校园快递的需求及问题，以创建最

便捷，最人性化，最纯粹的校内快递为目标，搭建了“1% 校内快

递——国内校园快递智慧服务平台”

“做好快递从学生手中发出的第一个 1% 和做好快递到学生手

中的最后一个 1%”是我们“1% 校内快递”项目的核心宗旨，“1%”

代表本项目对快递从“学生手中到校内驿站的距离”的空白的填补，

同时代表了本公司对学生校园生活便利的极致追求。

本项目通过线上学生自助下单、线下人工运输的经营方式，

着力于解决在校大学生开学返校及放假回家行李过多，及日常校园

生活中学生没有时间取件导致的驿站快件堆积等一系列问题。本项

目还着眼于高校大部分学生迫切希望勤工俭学的想法，大学生们可

以利用课余时间为有需求的同学提供服务，同时提供租车渠道。

四、项目可行性分析

根据 2022 年辽宁省各市高校在校生数量和我们预计的目标顾

客群所占比例，以及市场占有率，我们团队大致估计了目标市场的

规模，及各大中型城市可能达到的销售量，（按目标顾客占我们团

队调查人口数量的 13.6%，预计平均每人每年收取快递次数约 64

次计算，下文只计算部分城市目标顾客数量）

大连顾客约为 4.11 万人，快递运送次数约为 263.21 万次。沈

阳目标顾客约为 6.15 万人，快递运送次数约为 393.42 万次。鞍山

目标顾客约为 0.47 万人，快递运送次数约为 29.94 万次。抚顺目标

顾客约为 0.58 万人，快递运送约为 36.99 万个单位产品。

五、试运行结果

该平台在辽宁师范大学黄河路校区和西山湖校区进行为期半

年的试运营，为同学们提供了更便捷的服务。部分同学注册登录使
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用本平台，并在半年的体验期中给出了许多建设性意见。

下表为由校内菜鸟驿站提供的快递估计量，以及本平台的后

台服务数据

表 3    省内各市目标人群数量与快递运送次数
在经过半年的校内试运营后，我们对本平台的用户进行了问

卷调查，其中有效问卷数为 54 份，问卷内容如下 ：

性别，所在校区，注册账号，平台使用次数，对平台打分，

对平台的意见，使用手推车次数，对手推车进行打分，对手推车的

意见，小程序的使用流程，其他需要改进的地方。

根据取得的部分问卷数据，现做如下分析。

( 一 )、基本情况

根据问卷填写情况，易知女性用户多于男性用户，符合本校

学生男女比。填写人中有女性 42 人，占比 77.78% ；男性 12 人，

占比 22.22%。

问卷调查数据显示填写人所在校区情况，黄河路校区占比

85.19%，西山湖校区占比 14.81%。

为保护个人信息安全，维护个人隐私，填写人手机号均已隐

私处理。

( 二 )、使用情况

填写人均使用过本产品，也可以很好地了解和使用小程序下

单。且使用次数超过十次的，占比为 68.52%，同时对整体的快递

服务评价超过 4.5 星。其中使用手推车的次数大部分为 1-5 次，占

比为 38.89%，5-10 次占比为 25.93%，20 次以上占比为 24.07%。

用户对本产品及手推车服务的评价大致为 4.5 星，可见我们的产品

和服务还是让人满意的，也为他们带来了便利。

( 三 )、缺点与不足

本平台目前仍处于试运行阶段，还有很多需要改进的地方。

比如小推车有破损且维修速度慢，导致可使用小推车数量不足 ；部

分用户认为价格偏贵、优惠券少 ；在高峰期系统繁忙时小程序卡顿

等

六、预测成果

本项目发展初期暂定为三年，初期主要打算以服务试运行为

主，更新改良为辅，在使用过程中收集用户数据，不断完善平台功

能、提升服务质量，提升用户体验。前期主要靠吸引投资、融资作

为资金主要来源，收入与中后期收入相比数额较少，在中期逐步回

本，我们也会随着实际情况不断改变短期经营战略，后续有计划地

发展，逐渐扩大市场占有率，不断增加营业收入与净利润。[3]

具体阐述如下 ：

1、收入预测

【五年总收入汇总】

表 4 五年总收入汇总表
2、成本预测

本公司综合考虑各方面的因素 [4], 初步预测 5 年成本如下 [5] ： 

【预算费用汇总（五年）】

表 5 五年公司预算费用汇总表
【利润预测】

表 6 预计三年公司总利润
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